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Miguel Díaz-Canel Bermúdez, pri-
mer secretario del Comité Central del 
Partido Comunista de Cuba, encabezó 
el encuentro de trabajo del Secreta-
riado de ese órgano con directivos de 
la provincia acerca de la concreción de 
las ideas, los conceptos y las directri-
ces del Octavo Congreso, encaminados 
al desarrollo del país hasta lograr el               
bienestar de la población, para lo cual 
debe continuarse la estrategia econó-
mica y social trazada ante la actual cri-
sis sanitaria internacional.

“Se trata de cómo construir entre 
todos la manera de implementar los 
acuerdos del Octavo Congreso y, con 
esa claridad, llegar hasta la última de 
las organizaciones de base, para que 
cada militante, y los colectivos que re-
presentan, asuman los roles que les co-
rresponden, tanto en la batalla econó-
mica como en la ideológica”, precisó el 
Presidente de la República. Dijo que el 
Partido está llamado a perfeccionarse 
mediante la incorporación de la ciencia 
y la innovación, la informatización y la 
comunicación social.

Según reseñó el periódico Granma, el 
intercambio puso especial énfasis en la 
necesidad de fortalecer el desempeño 
de los núcleos, lo cual debe traducirse 
en un ambiente favorable para el de-
bate sincero y aportador, que elimine 
la superfi cialidad y la rutina en el aná-
lisis de los problemas que interfi eren 
en el cumplimiento de las misiones y 
propósitos en los sectores de la pro-
ducción y los servicios.

Roberto Morales Ojeda, secretario de 
Organización y Política de Cuadros del 
Partido, remarcó la necesidad de con-
solidar la vida interna de los núcleos 

como un elemento dinamizador de las 
tareas en cada lugar, objetivo que solo 
puede lograrse con secretarios gene-
rales que se distingan, además de sus 
cualidades humanas, por la prepara-
ción y la capacidad de dirección. Insis-
tió además, entre otros aspectos, en la 
labor político-ideológica y la atención a 
las organizaciones de masas, llamadas 
a revitalizarse y apropiarse del lide-
razgo de toda la actividad comunitaria.

El periódico Juventud Rebelde resaltó 
la indicación de Díaz-Canel de incre-
mentar el trabajo con los jóvenes, pues 
ellos son la garantía de la continuidad 
histórica del proceso revolucionario 
cubano, por ser la cantera natural del 
Partido. “Hay que crearles espacios 
para la participación”.

Además, ese diario esbozó las refl exio-
nes en torno al trabajo político-ideoló-

gico en el amplio ecosistema digital y 
sus múltiples plataformas y la necesi-
dad de visibilizar la labor del Partido, 
su historia y valores desde la diversi-
dad de las tecnologías de la informa-
ción y la comunicación. 

Rogelio Polanco Fuentes, jefe del De-
partamento Ideológico del Comité Cen-
tral, insistió en que la guerra de símbo-
los que se le hace a Cuba en las redes 
sociales hay que enfrentarla con creati-
vidad y con conocimiento; y en la urgen-
cia de ampliar la capacidad de comuni-
cación de la organización con las masas.

En el inicio de la cita, Ariel Santana 
Santiesteban, integrante del Comité 
Central del Partido y su primer secre-
tario en la provincia, delineó los múl-
tiples desafíos en la esfera económica. 

Entre los principales propósitos del 
territorio, que exigen un seguimiento 

constante por parte del Partido, fi guran 
el incremento de la producción agrí-
cola, la recuperación ganadera y ca-
ñero-azucarera, el desarrollo turístico 
de la cayería norte, el cumplimiento 
del plan de construcción de viviendas, 
la conclusión en tiempo de las inver-
siones y la incorporación de nuevos ru-
bros exportables, publicó Granma.

Dichos temas fueron corroborados 
entre las prioridades por los integran-
tes del Secretariado del Comité Cen-
tral, desde sus respectivos ámbitos 
de trabajo y responsabilidades, junto 
al aprovechamiento de la ciencia y la 
innovación en función de la economía 
y el desarrollo, el fortalecimiento del 
sector no estatal y la preparación y 
asistencia jurídica a todos los actores 
de la economía cubana.

La Agencia Cubana de Noticias pu-
blicó el llamado de Díaz-Canel Bermú-
dez a enfrentar los desafíos actuales 
del país sin depender de nadie, apro-
vechando todo el talento existente, 
“ser capaces de producir dentro del 
territorio nacional y orientar los bie-
nes y servicios al mercado interno en 
correspondencia con la demanda de la 
población”.

Estaremos pensando por Cuba si 
somos capaces de lograr todo lo pro-
puesto en el Congreso, demostraremos 
que somos continuidad y que el Partido 
es el alma de la Revolución, agregó.

“A la Revolución, y a su Partido, nada 
les es ajeno”, reafi rmó el primer secre-
tario, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, al 
resumir la reunión de trabajo en tierra 
agramontina, en la que ratifi có que solo 
con la unidad y la voluntad de todos los 
revolucionarios y patriotas se pueden 
asumir los retos y salir victoriosos en 
medio de tan complejas circunstancias, 
concluye el diario Granma.

Pensar por Cuba, 
concretar el Congreso 
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DOS AÑOS PARA UNA RESPUESTA
Esperanza González Alpízar publicó en 

esta sección el pasado mes de enero, 
que a pesar de sus gestiones y esfuer-
zos no había podido comprar los mate-
riales para la construcción que le fue-
ron asignados por subsidio. Según la 
Dirección Municipal de la Vivienda, a 
Esperanza le fue otorgado un subsidio 
en 2019  por 85 000 pesos previa entrega 
de un solar. Como ella no cuenta con 
Licencia de Construcción, se le explicó 
que la gestión es responsabilidad per-
sonal, así como la tramitación técnica 
de la obra y otros documentos. Durante 
el mes de diciembre del pasado año 
se le adelantaron algunos materiales, 
pero no el cemento, el que se entregó 

a subsidiados que estaban en termina-
ción de sus casas desde el año anterior. 
Vivienda orienta ahora que el caso de 
Esperanza sea revalorado debido a que 
ella no tiene identifi cado el albañil que 
se encargará de la obra, problema que 
deben presentar al Grupo Temporal. 

SE NECESITA UN CARRO FOSA
Según nos dice Aida Porro, una impo-

nente tupición inunda el edifi cio donde 
reside, el No. 5 de Avenida Principal en-
tre Calzada A y C, en el reparto Lenin, en 
Camagüey. Señala que el inmueble en-
frenta una obstrucción muy seria que ya 
amenaza el fondo del círculo infantil del 
lugar y las calles, por lo que opina que 
la solución está en enviar un carro fosa.

ALERTA CON LOS INFILTRADOS
Una larga y documentada carta nos 

remite Pedro Palacio Figueredo, vecino 
de Jaime No. 25, en la ciudad cabecera. 
Expone que en oportunidad de presen-
tarse en la Agencia Bancaria 5961 (Plaza 

de los Trabajadores) a las 5:00 a.m. del 
martes 25 de mayo “al llegar la compa-
ñera encargada de organizar las colas, 
se dirigió a nosotros informándonos 
que el día anterior habían quedado va-
rias empresas y la Directora de la Sucur-
sal las había anotado en una lista. Suge-
rimos que intercalara ambas colas, pues 
los que habíamos madrugado no tenía-
mos la culpa de esa eventualidad, a lo 
cual no hizo caso. Ante la protesta de 
los del día anterior, pues los primeros 
en ser llamados no estaban anotados, 
nos dimos cuenta de que la funciona-
ria estaba colando personas, cosa esta 
que otras empresas que van a diario se 
quejaban de que es frecuente”. 

LAS SEÑORAS DE LA GRAN SEÑORA 
Agrega Pedro Palacio en su extensa 

misiva que acudió con su esposa a la 
tienda la Gran Señora, también en la 
Plaza de los Trabajadores. Marcó la cola 
que de costumbre se organiza sobre las 
5:00 a.m. A esa hora había numerosas 

personas con los primeros puestos ocu-
pados por coleros que desde días antes 
habían visto en el lugar. A las siete, in-
formaron que quienes ya habían com-
prado debían retirarse, cosa que nadie 
hizo. Luego recogieron 50 carnés de 
identidad para organizar la venta. A 
las 9:00 a.m. un ofi cial de la Policía se 
llevó a cuatro personas, dos de las cua-
les regresaron. A la 1:00 p.m la fi la no 
había avanzado y al preguntar la causa le 
dijeron que habían recogido 20 carnés de 
impedidos físicos y donantes; mientras en 
la propia puerta de la tienda una persona 
recepcionaba los paquetes que otros com-
praban. A las 5:00 p.m. recogieron diez car-
nés más y aparecieron cuatro impedidos 
y donantes, con la consiguiente protesta. 
Cuando comunicaron que venderían solo 
hasta las 7:00 p.m., diez personas quedaron 
afuera. Pedro se pregunta acerca de la fun-
ción de las cámaras de video con las cuales 
sería posible identifi car a “concurrentes 
asiduos” y el cumplimiento de los deberes 
de los facilitadores.

Esta semana, el Centro para el Control Estatal de 
Medicamentos, Equipos y Dispositivos Médicos (CECMED) 
aprobó el primer ensayo clínico a ejecutarse en el país en 
población pediátrica con un candidato vacunal contra la 
COVID-19, desarrollado por el Instituto Finlay de Vacunas... 
mientras, hay que seguir cuidándolos.
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Cuba presentará otra vez ante 
la ONU el tradicional infor-
me que exige la necesidad de 

poner fi n al bloqueo económico, 
comercial y fi nanciero de Estados 
Unidos contra nuestro pueblo. 

Sí, porque a veces las palabras 
disfrazan la verdadera semán-
tica del campo lingüístico de la 
vida. Porque esa asfi xia primer-
mundista y poderosa que denun-
ciamos como país cada año en 
cada tribuna en cualquier fecha, la 
padecemos como hijos, como pa-
dres, como abuelos, como vecinos, 
como conocidos. Como pueblo.

Por ello no asoma jamás el can-
sancio. Pudiéramos creer que la 
votación es mero simbolismo, que 
a fi n de cuentas ellos desoyen 
nuestros argumentos y nuestra 
verdad, que quedamos aislados y 
atrapados en unas cifras y un au-
ditorio. Pero no. Muy a pesar de su 
solvencia y hegemonía, los aisla-
dos y atrapados volverán a resul-
tar ellos. La dignidad, ya sabemos, 
no constituye un valor fi nanciero. 

Cierto es que aquí dentro mucho 
nos falta para lo impoluto en la 
ruta que andamos. Cierto es que 
como hijos, como padres, como 
abuelos, como vecinos, como 
conocidos, a veces el diez no nos 
alcanza para sortear la cuenta de 
las difi cultades y la mala gestión. 
Cierto es que el hastío a veces 
nos pone a creer más en el cerco 
interno.

Pero luego conoces de una 
madre que pide ketotifeno para 
la alergia de su pequeño en gru-
pos de ayuda por WhatsApp; de la 
joven que aboga por antibióticos 

para la linfangitis del hermano 
cardiópata; del nieto que gestiona 
mafenida para aliviar las escaras 
del abuelo; de la hija que clama 
por metoclopramida para aguan-
tarle dentro los alimentos a la 
madre, esos también escasos y 
que un cáncer de páncreas se em-
peña en devolver. 

Y entonces reprimes cualquier 
duda. Existe. Nos acompaña a 
cada paso que intentamos dar. 
Nos frena. Nos impulsa. Nos as-
fi xia, pero también nos oxigena los 
propósitos. El bloqueo resulta una 
realidad tan aplastante y hostil 
como las 242 medidas de agresión 
impulsadas por la administración 
de Donald Trump y que permane-
cen en vigor; como la llamada 
guerra de cuarta generación de la 
que  somos blanco permanente. 
La opinión pública puede manipu-
larse desde internet y las redes so-
ciales, y ello lo tiene bien delineado 
el Pentágono. Ejemplos recientes 
sobran.

Si aun en medio de una pan-
demia que obliga a la reclusión y 
a la mesura pública son numero-
sas las caravanas mundiales y los 
movimientos y organizaciones so-
ciales que se expresan en apoyo a 
nuestra causa, aquí no podemos 
permitirnos desganos ni apatías. 
De insistencia y perseverancia es-
tamos hechos. Y este 23 de junio 
volveremos a ese estrado con todo 
el honor que la razón nos asiste.

De abril de 2019 a marzo de 
2020, el bloqueo representó la 
pérdida de más de 5 000 millones 
de dólares para Cuba. Según el 
informe del pasado año, fue la 
primera vez que el monto de los 
perjuicios supera esa cifra, evi-

dencia clara de un hostigamiento 
que crece. Todo ello sin “calcular” 
las consecuencias contables de tal 
asedio en medio de la pandemia de 
COVID-19. En el calendario actual, 
según reseña Granma, también 
sobrepasamos dichos números en 
las afectaciones. 

Díaz-Canel lo dijo claro en el 
discurso de clausura del Octavo 
Congreso del Partido: “Nadie con 
un mínimo de honestidad y con 
datos económicos que son de do-
minio público puede desconocer 
que ese cerco constituye el prin-
cipal obstáculo para el desarrollo 
de nuestro país y para avanzar en 
la búsqueda de la prosperidad y el 
bienestar”.

Si somos honestos y leemos, no 
podemos dudar. Mas la vida no 
se simplifi ca en esa fórmula. Tal 
vez aquella madre, aquella her-
mana, aquel nieto, aquella hija 
no entiendan de honestidad ni de 
datos económicos ante la imposi-
bilidad de sumarle al bienestar de 
los suyos. Tal vez yo misma dude 
mientras me taladra la próxima 
aguja de un nuevo protocolo del 
Programa Materno Infantil. La 
ausencia de un reactivo impide 
descartar la posibilidad de una 
diabetes gestacional, trámite que 
cuando mi estreno en la gravidez 
resolví en una mañana de 2017. 
Ahora tocan controles más segui-
dos y menos certeros; pinchazos 
sin jeringuillas desechables; pre-
natales reemplazadas con el su-
plemento que aparezca. 

Toca, a ratos, seguir contando 
hasta diez para seguir. Y toca 
también seguir creyendo que 
podemos volver a iniciar la cuenta, 
y respirar.

“Ejercicio” de 
resp iración

Por Yasselys
Pérez Chaos
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Que los ganaderos sacri-
fi quen animales del re-
baño para su consumo o 

comercialización no es noticia 
en el resto del mundo; pero 
como bien sabemos nuestro 
archipiélago está lleno de sin-
gularidades increíbles, inima-
ginables, encantadoras unas y 
absurdas otras ¿por qué no?

Es entendible entonces que 
el 5 de junio de 2021 sea una fe-
cha que quedará en la memo-
ria de muchos, el día en que los 
primeros seis campesinos ca-
magüeyanos vieron cumplido 
un reclamo sostenido por dé-
cadas: que se les reconozca la 
propiedad sobre sus animales 
y la posibilidad de sacrifi carlos. 

Esta fl exibilidad está plas-
mada en la Resolución 139/2021, 
que regula el Procedimiento 
para el sacrifi cio, consumo y 
comercialización de las car-
nes de ganado bovino por los 
productores agropecuarios, y 
forma parte de las 63 medidas 
adoptadas por el Gobierno cu-
bano en abril pasado con el fi n 
de estimular la producción de 
alimentos en la nación.

Y peculiares e impredecibles 
como somos no es de extrañar 
entonces que estos guajiros, 
pertenecientes todos a la coo-

perativa de créditos y servicios 
(CCS) José Antonio Echeverría, 
del municipio de Camagüey, 
y la dirección de la Empresa 
Agropecuaria Triángulo Tres 
que sacrifi có también sus pri-
meros cuatro animales, deci-
dieran compartir el tan espe-
rado botín y organizaran junto 
a los líderes de la comunidad 
la venta de tres libras de carne 
de res para cada una de las 358 
viviendas de la  circunscripción 
No. 92, que incluye los asenta-
mientos de Los Pinos, Siete Pal-
mas y Mercedes Núñez y donar 
el alimento a 15 familias vulne-
rables de ese asentamiento.

Rubén Pérez Benítez fue uno 
de los campesinos que vio re-
tribuido sobre el plato el es-
fuerzo y entrega de un año de 
buen hacer en la ganadería. “Es 
un sueño hecho realidad. Noso-
tros no hicimos nada extraordi-
nario, incrementamos la masa 
en general y las hembras, cum-
plimos con los 38 000 litros de 
leche que teníamos de contrato 
y con la carne de res también”.

Pérez Benítez aseguró que 
“esta medida tiene muchos 
benefi cios, uno de ellos, esti-
mular a los que no pudieron 
llegar para esforzarse y lograrlo 
el año próximo; eso va a au-
mentar la producción. La fi nca 
El Sueño, en el kilómetro 15 de 
la carretera a Vertientes, es fa-

miliar, allí trabajamos todos. 
Tenemos 120 animales, de ellos 
42 vacas y ponemos nuestro 
empeño en mantener un buen 
manejo, garantizarles el agua y 
la comida. Todavía nos quedan 
siete animales por sacrifi car en 
lo que queda de 2021 y lo va-
mos a hacer cuando queramos, 
solo hay que hacer la solicitud. 
Yo le puedo asegurar que como 
mismo lo logramos nosotros lo 
pueden hacer los que se lo pro-
pongan y trabajen para ello”.

Para Julio Cabrera Delgado, 
campesino y presidente de la 
“José Antonio”, colectivo que 
por 13 años ininterrumpida-
mente ha sobrepasado el mi-
llón de litros de leche entrega-
dos a la industria de productos 
lácteos de la provincia y que 
en los últimos tres ha sido re-
conocida como Vanguardia Na-
cional de la Asociación Nacio-
nal de Agricultores Pequeños 
(ANAP), es un orgullo que los 
campesinos decidieran apor-
tar 100 libras cada uno para la 
alimentación de la comunidad 
y que entre todos fi jaran para 
la primera venta el precio de 60 
pesos la libra de carne.

“Si bien las medidas anun-
ciadas en enero crearon justas 
inconformidades, las informa-
das en abril abren muchas po-
sibilidades. Eso sí, hay que ser 
efi cientes y tener control sobre 

la masa para disfrutar los be-
nefi cios de las mismas. Tene-
mos que cambiar la mentalidad 
ahora. Son medidas revolucio-
narias dentro de la Revolución”, 
aseguró.

En la provincia de Camagüey, 
la de mayor potencial ganadero 
en Cuba, se estima que más 
de 600 campesinos cumplen 
los requisitos para sacrifi car y 
comercializar ganado bovino.  
En el transcurso de la semana 
que concluye sacrifi caron reses 
también cinco anapistas de Na-
jasa, tres de Esmeralda y uno 
de Sierra de Cubitas, quienes 
aportaron a la venta a la pobla-
ción y realizaron donaciones a 
instituciones sociales.

Según informaron a la prensa 
las máximas autoridades en el 
territorio además de las ventas 
en las localidades donde están 

enclavadas las bases produc-
tivas se habilitan puntos de 
venta en los distritos de la ciu-
dad cabecera.

La esperada medida tiene 
entre sus objetivos estimular el 
crecimiento de la masa gana-
dera, incentivar en los produc-
tores el interés por la crianza 
del ganado bovino y vender a 
la población productos cárni-
cos a precios por acuerdo. Po-
drá sacrifi car y vender machos 
en categoría de añojo, torete 
y toro o hembras de desecho 
por no estar aptas para la re-
producción, quien esté acre-
ditado como tenente en el 
registro de la tierra y en el de 
control pecuario, cumpla los 
compromisos establecidos en 
el contrato y mantenga el cre-
cimiento del rebaño total y de 
las hembras.

Adiós al veto

Por Yurislenia Pardo Ortega

Cuando Delio abraza la 
palma con la cuerda, no 
existe nada más a su alre-

dedor, todo y todos desapare-
cen en su mente; él sabe que 
en ese abrazo fi el le va la vida. 
Le bastan cuatro minutos para 
trepar hasta el penacho de “la 
real” (que suele tener unos 25 
metros de altura pero puede 
llegar a 40), dar con el ma-
chetín o cuchillo los golpes 
broncos que separan uno, dos, 
tres y hasta ocho racimos de 

palmiche y dejarlos deslizarse 
veta abajo hasta el suelo.

Jura que cuando era “nuevo” 
le llevaba menos tiempo. Y es 
difícil imaginarlo más ágil de 
lo que es hoy a sus 53 años, 
cuando en una mañana des-
mocha entre 50 y 60 de estos 
ejemplares.

Su constitución física toda-
vía conserva rasgos atléticos, 
sus manos de tanto aferrarse 
dejan ver nudillos despropor-
cionados y callosidades que le 
fungen como coraza. La vida 
dura del campo y del ofi cio 
que eligió temprano le dan una 
apariencia, mas la desmienten 
luego sus habilidades felinas.

“Mi padre era desmochador 
y aprendí mirándolo. Tenía en-
tre 12 y 13 años cuando agarré 
la trepadera y fui escondido. A 
mi mamá casi le dio una cosa 
cuando me vio a lo lejos y con-
taba que el viejo le dijo ‘dé-
jalo, que sabe lo que hace’. Él 
siempre insistía en la impor-
tancia de la calidad de la soga 
y de la trepadera, en eso es-
taba mi seguridad. Desde en-
tonces, hace más de 30 años, 
no he dejado de subir.

“Cuando afi nco los pies en el 
estribo pongo la mente en la 
palma, somos ella y yo —junto 
a las trepaderas, el cordel, la 

vaina y el cuchillo. No me 
gusta que hablen. Allá arriba a 
veces me demoro para disfru-
tar el paisaje, todo se ve muy 
bonito. Me gusta observar a lo 
lejos los palmares. No tengo 
miedo, ni a las alturas, ni a las 
ranas, ni a los chipojos, que 
son los únicos bichos que hay 
en lo alto”.

Este guajiro de Najasa ase-
gura que entre las siete y las 
diez de la mañana encuen-
tra el mejor horario para su 
faena porque luego, hasta 

las 2:00 p.m., resbalan y es 
peligroso.

A Delio Morales Montejo el 
Estado le paga el racimo de 
palmiche a 6.25 pesos, un pre-
cio que atendiendo a los ries-
gos que entraña luce injusto, 
pero que, no obstante, le hizo 
ganar solo en el mes de mayo 
$17 000. Su familia lo apoya, 
aun después del accidente 
que sufrió hace algunos años 
y le fracturó los dos tobillos. 
La esposa solo se opone a que 
participe en las competencias 

pues teme que el apuro o la 
presión lo despeñen.

Dice quejumbroso que el 
hijo no muestra interés por 
seguir sus pasos, y para que 
el ofi cio perviva comparte las 
mañas con los jóvenes solda-
dos que integran la brigada de 
desmochadores del Ejército 
Juvenil del Trabajo. Junto a 
ellos participó en la segunda 
competencia de esa habilidad 
realizada recientemente en la 
fi nca Manolo, de la coopera-
tiva de créditos y servicios Ma-
nuel Piti Fajardo, del municipio 
de Camagüey, donde obtuvo el 
primer lugar y se desquitó del 
tercer escaño de 2020.

Esta iniciativa, apoyada por 
las principales autoridades de 
la provincia, impulsa rescatar 
un ofi cio casi perdido. El desmo-
chador de palmas, mixtura de 
deporte extremo y de destrezas 
campesinas, resurge ante la ur-
gencia de encontrar alimentos 
para la cría de cerdos criollos.

“Yo voy a hacerlo mientras 
pueda. Creo que van a tener 
que ‘amarrarme’ a la pata de 
la cama para lograr que me 
retire. En eso también me 
parezco a mi padre”, asegura 
este guajiro, quien se empeña 
en seguir trabajando cerca de 
las nubes.

Un guajiro cerca de las nubes
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Antonia quiere comprar 
mangos para llevar a 
la casa. Con ellos hace 

jugo, dulces y compota para 
las meriendas y lascas para 
acompañar la comida. “¿Qué si 
ayudan?, mucho, más en estos 
tiempos que los alimentos es-
tán tan escasos y los que apa-
recen perdieron la cordura de 
los precios”, asegura. Antonia 
quiere comprar mangos pero 
no puede porque a su cheque-
ra es imposible estirarla más 
y una de estas frutas de clase, 
una sola —a 6.80 pesos la li-
bra— puede costarle entre 15 y 
20 pesos.

Si ella supiera que mientras 
los contempla en el mostrador 
del mercado La Arboleda, en el 
reparto Julio Antonio Mella de 
la ciudad de Camagüey, a me-
nos de cinco kilómetros  de allí 
se pudren por pilas en las fi n-
cas Nros. 12 y 17 de la Unidad 
Básica de Producción Coopera-
tiva (UBPC) 1ro. de Enero.

Las aguas de los últimos días 
del mes de mayo adelantaron la 
maduración en casi toda la pro-
vincia. La “1ro. de Enero” no fue 
la excepción y Agustín Garrido 
Ramos aprovechó la bondad 
de la naturaleza para, junto a 
su familia, recoger los “mango-
totes” súper Haiden en la fi nca 
17, ubicada en el camino viejo a 
Nuevitas, en las inmediaciones 
de la circunvalación norte. Con 
las frutas seleccionadas y ma-
duras la angustia de este coo-
perativista comenzó cuando los 
días pasaron sin que la base 
productiva o Acopio buscaran 
el producto que, como todos 
saben, no puede esperar.

Llamadas, alertas, gestiones 
resultaron estériles. La orden 
que les dieron fue: “saquen el 
mango que se está pudriendo, 
mídanlo en cajas y tírenle fotos 
para cuando Acopio pueda ve-
nir esté la evidencia”. 

El pasado lunes 7 de junio re-
cogieron la mercancía; 10 días 
después, cuando ya el daño 
era irreversible. Se descompu-
sieron 320 cajas, 128 quintales 
aproximadamente, que es igual 
a 12 800 libras. 

“Nosotros hubiéramos lle-
nado el carretón de caballo o 
el de los bueyes para salir a 
venderlo aunque fuera en los 
repartos cercanos, pero no te-
nemos la autorización de la 
UBPC. Nos han dicho que si nos 
cogen por allí con frutas nos 
botan”, asegura Ricardo Mon-
taña Téllez, otro cooperativista, 
que atiende la fi nca No. 12, co-
lindante con la de Agustín. 

De las 165 cajas que cose-
chó este joven, solo pudieron 
aprovecharse 35, el resto está 

allí como muestra dolorosa de 
la indolencia y la inefi ciencia. 
“Desistí de tumbar. Para tenerlo 
aquí apilado y ver como se pu-
dren, los dejo en el mangal. 
Duele ver como se pierde la co-
mida y que uno no pueda ni re-
galarla”, asegura quejumbroso.

¿MANGOS SIN DESTINO?
“La UBPC tiene estimadas 

para la actual campaña unas 
300 toneladas. De ellas están 
contratadas con Acopio en el 
municipio con destino a la in-
dustria 278. Coincidió con los 
días de la maduración adelan-
tada una rotura en la fábrica de 
conservas El Mambí y no  había 
destino para el que ya tenía-
mos cosechado. Lo vimos con 
Acopio y el Gobierno del terri-
torio pero no hubo solución. 
Este producto está muy caro en 
los establecimientos y por esa 
razón sale lento”, asegura Elio 
Veny Martínez González, presi-
dente de la unidad básica. 

“Se perdieron en esa semana 
38 toneladas, unos 826 quinta-
les. Vamos a hacer la demanda 
para que nos lo paguen y los 
trabajadores no se queden sin 
su dinero”. 

Qué bien que no haya afec-
tación al salario de los coo-
perativistas pero la pérdida 
económica está, es innegable. 
Unas 82 650 libras, —hoy po-
dridas— serán remuneradas, 
mas pudieron haber llegado 
a la población. Resulta difí-
cil, para no decir imposible, 
entender que mientras el en-
granaje fabril reiniciara no se 
buscaran alternativas para su 
comercialización a un mejor 
precio. 

Según Martínez González so-
licitaron un permiso al Consejo 
de la Administración del muni-
cipio y fueron a vender 90 cajas 
en los repartos Puerto Príncipe 
y La Belén, pero una semana 

después de tener el mango 
cosechado.

Cuenta Orestes Martínez Her-
nández, al frente de la cosecha 
en la UBPC, que desde que ini-
ció hasta ahora suman casi 50 
toneladas perdidas entre las 
fi ncas y las naves en espera de 
que llegue Acopio. “Las frutas 
que van para la industria no 
pueden tener pintas prietas 
pero si se demoran entonces el 
mango lógicamente se mancha. 

“Para el mes de mayo tenía-
mos 20 toneladas y no le pudie-
ron llegar a todas y ahora en ju-
nio serán 150. Con el problema 
de transporte que presentan 
ellos no tienen capacidad para 
trasladarlo todo. Nosotros es-
tamos en la mayor disposición 
de trabajar los turnos que ha-
gan falta y hasta la hora que 
sea para que no se pierda”, 
aseguró Orestes. 

¿Cuál será el destino de las 
frutas cultivadas monte adentro 
si esta debacle ocurre a poca 
distancia de la ciudad? 

¿En una situación excepcio-
nal como la que viven no pue-
den los cooperativistas apoyar 
la venta y con un autorizo de la 
UBPC comercializar el producto?

“Esa no es la política”, res-
pondió a Adelante Elio. Como 
si la política que impulsan las 
máximas autoridades del país 
no fuera destrabar y buscar 

hasta la última alternativa para 
que la comida llegue al pueblo.

Esta base productiva posee 
una de las 32 minindustrias que 
en la provincia pertenecen al sis-
tema de la Agricultura. La instala-
ción con capacidad para procesar 
200 quintales diarios duerme el 
sueño eterno —en plena cose-
cha— por la falta de envases.

EN LA INDUSTRIA
La Unidad Empresarial de 

Base (UEB) Conservas de Vege-
tales en  Camagüey no puede 
aunque quisiera asumir toda 
la producción del territorio de 
esta fruta tropical. Hay una li-
mitación objetiva de capacidad 
industrial, agravada por la ca-
rencia de envases y las roturas 
reiteradas de una fábrica como 
El Mambí, que trabaja con ma-
quinaria de cinco décadas y 
gracias a la inventiva de los ani-
ristas sigue en funcionamiento.

Rugni Díaz Duro, director de 
la UEB, explicó que aun con to-
dos los problemas existentes, 
entre las plantas de Camalote 
y Camagüey lograron en mayo 
procesar 400 toneladas, su-
perior a las 100 planifi cadas 
y para junio superan las 800, 
de 200  estimadas. Una de las 
cuestiones que pudiera ayudar 
a agilizar el descargue de los 
camiones sería el contar con 
parles sufi cientes para no de-

tener el fl ujo de transporte del 
campo a la industria. 

Y EN LA TARIMA…
Los problemas que persis-

ten en la comercialización del 
mango son más grandes que 
la situación dada en la “1ro de 
Enero”, que constituye solo un 
botón de muestra.

“Nosotros tenemos limitacio-
nes de transporte y por tanto 
poca capacidad de traslado. 
Con la rotura de ‘El Mambí’ se 
nos quedaron cargados algu-
nos camiones y nos atrasamos 
con la recogida en las coope-
rativas, entre ellas la ‘1ro. de 
Enero’”, explicó Eliades Palen-
zuela Herrera, especialista co-
mercial de Acopio en el muni-
cipio de Camagüey. 

Eliades muestra cómo por el 
lento movimiento, en los al-
macenes se les descomponen 
los mangos. “El producto que 
recepcionamos lo habíamos 
contratado y ratifi cado pero 
los destinos se nos han estre-
chado. La industria representa 
solo una parte. El consumo so-
cial (hospitales, casas de abue-
los, hogares maternos, círculos 
infantiles...) está cogiendo muy 
poco y la venta a la población 
va sumamente lenta y se pu-
dre el fruto en las unidades. No 
está en manos de nuestra UEB 
modifi car el precio”, puntualizó.

¡Le zumba 
el mango!

 Agustín Garrido Ramos muestra la montaña de mangos podridos que no pudieron tener un mejor destino.

Cuántos quintales del fruto pudieran procesarse si la minindustria de la UBPC 
estuviera en funcionamiento.

Por Yurislenia Pardo Ortega. Fotos: Leandro Pérez Pérez

El pasado miércoles amaneció el Mambí parado por la rotura del eje del mo-
lino despulpador. En el momento de nuestra visita trabajaban en su puesta 
en marcha.
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En recorrido realizado por pla-
citas y mercados comprobamos la 
demora en la comercialización del 
mango de clase. 

“Las personas sí quieren comprar 
pero cuando lo pesan y les cuesta 
tanto entonces lo ponen de nuevo 
en la caja”, asegura Dianelis Remón 
Villasuso, dependienta experimen-
tada del mercado La Arboleda. “En 
mi opinión el precio no se relaciona 
con el costo de producción. Aquí 
mismo en la tarima se me echa a 
perder una cantidad tremenda. La 
oferta se mantiene estable, pero 
muy lenta la venta”. 

Similar experiencia narra Ricardo 
Turín Rivero, vendedor en la placita 
El Maizal, ubicada en Jayamá. “El 
producto está carísimo; imagínese 
que de 1ra. calidad la libra cuesta 
6.80 pesos; de 2da., 5.70 y fuera de 
norma a 5.10. Es mucho, por eso se 
pudre sin tener salida”. 

Según informó a Adelante Are-
lis  Portal Marrero,  directora  de la 
Empresa Provincial de  Acopio, su 
entidad propuso una modifi cación 
de precio al mango de clase de con-
sumo, la cual establece un precio de 
compra de 2.40 pesos y de venta a 
3.50. Al cierre de esta edición todavía 
la misma no ha sido aprobada por el 
Consejo de Gobierno de la provincia. 

No pueden los productos agro-
pecuarios tener un precio estático 
todo el año, máxime cuando se trata 
de los descentralizados. El $6.80 
que hoy sufrimos en el bolsillo y en 
la lentitud de la comercialización 
fue establecido por el Consejo de 
Gobierno en el territorio al iniciar el 
2021. Dicha estructura debió evaluar 
el mismo y rectifi carlo antes de lle-
gar a la campaña de la fruta, cuando 
lógicamente los volúmenes crecen. 

Si de alimentos se trata hay que 
desterrar la morosidad en la toma 
de decisiones. He ahí uno de los 
desafíos de los recién constituidos 
(el 4 de junio) comités de contrata-

ción a nivel provincial y municipal, 
los cuales fueron presididos por el 
Gobernador y el Intendente, respec-
tivamente, quienes asumen la res-
ponsabilidad de velar porque cosas 
como estas no ocurran. 

La estructura, fruto de la Política 
de Comercialización de Productos 
Agropecuarios aprobada en octubre 
último por el Consejo de Ministros, 
cuenta entre sus funciones evaluar 
el nivel de actividad de la produc-
ción agropecuaria, proponer el or-
den de prioridad de los destinos a 
contratar y concertar los precios de 
acopio, mayoristas y minoristas, y 
los aplicables a aquellos renglones 
que no tengan precios centralizados. 
La normativa establece la obligación 
de mantener una actualización y di-
vulgación semanal de los precios en 
correspondencia con los costos y el 
comportamiento del mercado.

Son ciertas las innumerables li-
mitaciones materiales que vivimos 
como consecuencia de la crisis eco-
nómica que enfrenta Cuba, agravada 
por el bloqueo norteamericano y las 
muchísimas medidas con que nos 
agreden para rendirnos, pero ante 
realidades como estas no podemos 
dejar de preguntarnos: ¿se preparan 
las entidades para asumir las cam-
pañas de los diferentes cultivos?

Pueden faltarnos los recursos, el 
fi nanciamiento, pero no la inicia-
tiva, la agilidad para resolver los 
problemas, la decisión oportuna… 
mucho menos si de comida se trata.

Aseguran los entendidos que la 
actual campaña de mango casi pasa 
a la historia; resulta pertinente, por 
tanto, evaluar cuidadosamente para 
allanar el camino aunque sea en la 
recta fi nal y tomar notas para no re-
petir los errores.

¡Le zumba el mango! escuchar que 
las frutas se pudren porque no en-
cuentran destino, mientras, como An-
tonia, tantas personas las añoran y 
las necesitan.

En sus 60, la pujante fuerza del 
Ministerio del Interior

Al toque de ¡Atiendan 
todos!; a la voz de 
¡bandera, vista iz-

quierda!, y con los acordes 
del Himno Nacional, co-
menzó en Camagüey la ce-
remonia y parada militar 
con motivo del aniversario 
60 de la fundación de los 
órganos del Ministerio del 
Interior.

Las recientes palabras 
del General de Ejército 
Raúl Castro Ruz, en el In-
forme Central al Octavo 
Congreso del Partido, 
matizaron el elogio a esa 
institución armada que en 
los últimos cinco años al-
canzó un nivel superior de 
organización y de cohe-
sión de las estructuras de 
mando y en la atención a 
las unidades de base.

En el acto, 105 primeros 
ofi ciales fueron ascendi-
dos al grado inmediato 
superior, mientras 39 se 
hicieron acreedores, entre 
otros estímulos, de la con-
dición de Servicio Distin-
guido, de 15 y 20 años de 
servicios y de la Medalla 
Conmemorativa 60 aniver-
sario, establecida por un 
Decreto Presidencial.

Esta última fue entre-
gada a 13 sobresalientes 
colectivos del Ministerio 
del Interior por decisión 
de su Ministro, General 
de División Lázaro Alberto 
Álvarez Casas, quien en-
vió un mensaje afectuoso 
a todas las fuerzas. Reci-
bió la Medalla el coronel 
Miguel Puig Olazábal, jefe 
aquí de esa institución, de 
manos de Ariel Santana 
Santiesteban, miembro del 
Comité Central del Partido 
y primer secretario en la 
provincia.

El sector educacional, 
los campesinos, el movi-
miento obrero, los traba-
jadores civiles de la de-
fensa, las federadas, los 
cederistas, la Asociación 
de Combatientes de la Re-
volución, la UJC, la Región 
Militar y su Fiscalía en 
el territorio, y el Comité 
Provincial del Partido y 
el Gobierno a esa instan-

cia otorgaron diplomas al 
Minint por los 60 años.

ORGULLOSOS 
COMBATIENTES POR EL 
PUEBLO 

La permanencia de Mer-
cedes Consuegra Pérez 
como combatiente del 
Minint no es casualidad, 
deviene tradición familiar. 
El padre, fundador de ese 
órgano; ella ascendida al 
grado inmediato superior 
de mayor; el esposo a te-
niente coronel y, como si 
fuera poco, el hijo decidió 
la carrera militar y cursa 
la preparación como 
cadete.

Como ofi cial de direc-
ción, del órgano de coor-
dinación y apoyo de la  
jefatura del Minint en la 
provincia, asume muchas 
tareas y obligaciones la-
borales sin que estas 
interfi eran en el hogar, 
donde la cooperación de 
todos resulta vital.

“Este ascenso ocurre en 
el momento en que se ce-
lebra en el país el aniver-
sario 60 de la institución, 
en la que llevo veinticinco 
años de servicios”, refi ere 
esta madre de dos hijos, 
el varón de 24, y la hem-
bra de 16.

Graduada en la Univer-
sidad como licenciada en 
Educación, en la especia-
lidad de dibujo técnico 
y educación laboral, el 
Minint le ha dado la posi-
bilidad de realizar cursos 
superiores de inmigración 
y extranjería, y de identifi -
cación y registro.

Varios compañeros la 
rodean para felicitarla, 
después de la ceremonia, 
mientras muy cerca Rau-
del Fábregas Pérez ex-
presa la signifi cación de 
su permanencia en una 
de las líneas de trabajo, la 
Policía.

La emoción lo embarga. 
Sumó a su anterior es-
trella, otra para iluminar 
la trayectoria militar como 
un nuevo teniente coronel.

“Es un compromiso muy 
grande con la institución, 
con la familia y en defensa 
de la Revolución, a la cual 
nos debemos todos; un 
estímulo para seguir ele-
vando los resultados, la 
disciplina y la cohesión 
para la enseñanza de las 
fuerzas que dirijo y al co-
lectivo que me rodea”.

Fábregas asegura que 
trabaja para el pueblo, “al 
cual nos debemos, más 
allá del reconocimiento y 
el estímulo moral y mate-
rial que se puede recibir, 
está siempre el compro-
miso de seguir el legado 
del Comandante en Jefe, 
pues hoy estamos aquí 
gracias a su ejemplo y 
valentía, y del General de 
Ejército Raúl Castro. Todos 
los días tenemos que pen-
sar qué representamos 
para el pueblo y qué es-
pera de nosotros, respeto 
por la disciplina, la ley, 
la ética, la educación y la 
decencia a lo que nos está 
llamando nuestro Primer 
Secretario y Presidente de 
la República”.

Frutas descompuestas, triste panorama que se repite en los almacenes de Acopio, de 
placitas y mercados.

Por Enrique Atiénzar Rivero. Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva
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Llega al fi n un proyecto de 
homenaje al extraordinario Pa-
tricio Ballagas, injustamente 
condenado al olvido aunque 
hizo grandes aportes a la trova 
cubana. La Casa Discográfi ca 
Colibrí y el Estudio de Grabacio-
nes Caonao llevan adelante un 
disco de diez temas, con la pro-
ducción de Manolito Simonet. 
La mayoría de las obras de Ba-
llagas se da por perdida, salvo 
las canciones que grabó María 
Teresa Vera, a quien él mismo 
enseñó a tocar la guitarra. 

Desde este mes está en línea 
la exposición virtual Elogio de la 
Necedad, de Oscar Jr. Rodríguez. 
Gracias al apoyo del fotógrafo 

estadounidense Paul Murray 
pudo acceder a un espacio de la 
plataforma Beyond Borders. El 
curador Juan Carlos Mejías nos 
envía el código QR de la mues-
tra disponible hasta diciembre. 

Guáimaro se mantiene a la 
vanguardia en la comunicación 
de su cartelera cultural. Ma-
ñana, en el espacio La cachimba 
del verso, Diusmel Machado 
promoverá escritores del ta-
ller literario municipal Pablo 
de la Torriente Brau, a partir de 
las 9:00 a.m. El día 14, también 
desde la Casa de Cultura, Desi-
derio Borroto conversará de 
temas de política cultural, a las 
10:00 a.m.

Breves
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Regla Luisa Mola Fernán-
dez, metodóloga de danza

“De mis 63 años de edad, 
he dado 46 al trabajo con el 
movimiento de artistas afi -
cionados. Me enorgullece 
tener una cantera de gran-
des bailarines, médicos, 
profesores que han sido 
mis alumnos. Tengo expe-
riencia a través del país, de 
jurado de varios carnavales, 
de un trabajo abnegado.

“Como metodóloga velo 
por la defensa del son, de 
los valores y la tradición 
desde el danzón hasta 
el casino. No lo baila-
rán como mis abuelos, ni 
como yo, pero sí dentro 
del ámbito de su edad, 
deben expresarse en las 
diferentes acciones de la 
danza, una manifestación 
en evolución.

“Llena de emoción por el 
Premio Olga Alonso. Ya es-
toy en edad de jubilación, 
aunque me siento muy 
bien. Mi manifestación me 
ha dado todo lo que soy. He 
vivido para la danza”.

Premios Olga Alonso

Fernando Medrano Vireya, 
asesor del Consejo Nacio-
nal de Casas de Cultura

“Me debo al movimiento 
de artistas afi cionados. Ini-
cié con Maraguán, después 
pasamos a conformar la 
compañía profesional Ca-
magua, pero seguimos tri-
butando al movimiento de 
artistas afi cionados porque 
Camagua tiene proyectos 
juvenil e infantil.

“Me siento honrado, pri-
mero por el Premio Nacio-
nal de Cultura Comunita-
ria, y ahora con el Premio 
Olga Alonso, ambos por la 
obra de la vida. Me hacen 
tener mayor compromiso 
con el sistema de Casas de 
Cultura. El sistema es muy 
noble porque los artistas 
afi cionados, después de 
cumplir sus tareas labora-
les y estudiantiles, emplean 
su tiempo en la cultura. Eso 
es importante en la for-
mación integral del joven 
cubano”.

Isabel Cristina Jiménez 
Campos, instructora de 
teatro

“El instructor de arte, 
desde que sale de su es-
cuela, se enfrenta a muchas 
cosas dentro de la esfera 
social, y en ese desdobla-
miento se crece ante tantas 
difi cultades. 

“Estoy feliz por el premio 
y muy orgullosa de ser ins-
tructora de arte. He tratado 
desde mi posición de incul-
car ese respeto, ese amor a 
la profesión. Como dijo al-
guien, el instructor de arte 
es el brazo largo de la cul-
tura porque llega a muchos 
rincones y enaltece la espi-
ritualidad de las personas.

“Brindar herramientas 
del arte a alguien humilde 
y sencillo, esté donde esté, 
resulta grandioso porque 
la persona se abre de pen-
samiento. Eso hemos he-
cho desde este programa 
ideado por nuestro Coman-
dante en Jefe en los prime-
ros años de la Revolución”.

El sistema de Casas de Cultura 
funciona por la articulación de 
sus componentes. En eso lleva 

un largo camino dándolo todo en la 
base, como se le dice a la zona de 
privilegio por actuar desde el alma 
de la comunidad.

Casi nunca escuchas a un pro-
motor o a un instructor exigiendo 
benefi cios materiales, aunque as-
piren a tener todos los instrumen-
tos básicos para el desarrollo de la 
práctica artística, y el vestuario de-
coroso para sus afi cionados.

También es una verdad irrefuta-
ble que la dignidad no la defi ne una 
tela lujosa sobre el cuerpo; y que el 
talento no lo determinan ni la ubi-
cación geográfi ca donde se nace ni 
la fastuosidad de un escenario. 

Los actores sociales de este sis-
tema han fortalecido la zona com-
pleja de la espiritualidad, con es-
fuerzo cotidiano y con gratitud por 
las oportunidades de realización 
profesional, expandidas por la Re-
volución Cubana.

No ha habido tarea en la contin-
gencia de los últimos años, donde 
no se encuentren las manos para 
apoyar de promotores, instructo-
res y afi cionados, con su corazón 
y su mente dispuesta a levantar el 
ánimo del camagüeyano.

De la batalla reciente proliferan 
ejemplos de enfrentamiento a la 
pandemia en labores de pesquisa, 

mensajería y producción de ali-
mentos. Una representación de vo-
luntarios acaba de ser reconocida 
por su valentía y utilidad en la Zona 
Roja de centros de aislamiento. 

En ese sentido, Alexander de la 
Torre Gómez, director del Centro 
Provincial de Casas de Cultura, an-
ticipa la presencia de su equipo de 
especialistas y afi cionados en el 
proceso de vacunación contra la 
COVID-19.

No cabe dudas de esa disposi-
ción, porque si algo no se le puede 
negar a las Casas de Cultura es el 
entusiasmo movilizador. Ha sa-
bido involucrar a la gente del 
pueblo como su componente y su 
protagonista. 

También merece el aplauso por la 
capacidad de nuclear y comprome-
ter a sus maestros, quienes se for-
jaron dentro del sistema en el rigor 
del trabajo, y hoy destacan como 
sus más entrañables expertos.

Dentro de ese grupo formador de 
generaciones, este año merecieron 
el Premio Olga Alonso tres perso-
nas estimadas dentro y fuera de 
Camagüey. El reconocimiento a Fer-
nando Medrano Vireya tiene carác-
ter nacional, y los otros dos salen 
de la instancia provincial. Adelante 
felicita a sus alumnos de todos los 
tiempos y agradece sus declaracio-
nes por la obra de la vida.

Orgullo de las Casas

El payaso Tin Ido es 
un personaje que Rai-
mundo Agosto Nicot 
aprovecha para difundir 
mensajes de bien pú-
blico a partir de la obra 
de Nicolás Guillén y de 
José Martí. Sus videos 
son promocionados por 
el Centro Provincial de 
Casas de Cultura, al que 
pertenece como profe-
sor. Él es uno de los 14 
trabajadores reconoci-
dos esta semana por su 
labor como voluntarios 
en Zona Roja. Fo
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Radio Cadena Agramonte, 
la mejor emisora

Ser la mejor emisora fue un e xcelente re-
galo de cumpleaños para Radio Cadena 
Agramonte, al sobresalir en casi todas 

las categorías del 42 Festival Provincial de 
la Radio, y recibir la noticia este miércoles, 
día de su aniversario 64.

También el 9 de junio, la planta matriz me-
reció el reconocimiento del Partido y el Go-
bierno de la provincia; y el Premio Abdala, de 
la UJC.

Entre las emisoras municipales, Radio Cu-
bitas ganó el primer lugar, y la condición de 
sede de la próxima edición del festival.

José Alberto González Quiroga, Premio Na-
cional de Radio 2019, presidió el jurado. La 
gala de premiaciones se transmitió además 
por el programa audiovisual Mi Camagüey 
Streaming, de SC Producciones en Facebook.

La directora Alicia María Sosa Velázquez fe-
licitó a los más de 600 trabajadores de las 
11 emisoras del territorio: “Nuestro colectivo 

ha estado signado durante 15 meses por los 
efectos de la COVID-19, pero eso no ha impe-
dido el esfuerzo para informar, educar, orien-
tar y también recrear a nuestros oyentes”.

El Festival Provincial de la Radio movió a 
Facebook, WhatsApp y Telegram los inter-
cambios sobre locución, recursos radiofóni-
cos, periodismo ambiental y el papel de la 
radio en tiempos de pandemia.
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VACUNADOS A TOKIO
Todos los miembros de las delega-

ciones cubanas a los Juegos Olímpicos 
y Paralímpicos de Tokio llegarán a la 
sede con la garantía de la vacunación 
con Soberana 02, según informó esta 
semana el Doctor Pablo Castillo, direc-
tor del Instituto de Medicina del De-
porte. El esquema de vacunación para 
atletas, entrenadores, federativos, 
prensa y personal de apoyo de Cuba 
comenzó hace par de meses y tam-
bién incluye una dosis de Soberana 
Plus para lograr mayor inmunización. 

GÓNGORA CAUSA BAJA DE LA 
PRESELECCIÓN

La relación del lanzador zurdo Da-
riel Góngora con los Toros de la Lla-
nura sufrió en las últimas horas otro 
desencuentro, al anunciarse la baja 
del atleta de la preselección provin-
cial por motivos de disciplina. Según 
informó el director provincial de De-
portes, Mario Núñez Caballero, “aun 
cuando no se había concretado del 
todo la liberación del equipo Ma-
tanzas, decidimos no mantenerlo en 
nuestros planes motivados por nue-
vas muestras de indisciplina social 
y deportiva. El colectivo técnico, la 
comisión provincial de béisbol y del 
Inder, apostamos por la unidad y el 
orden dentro del equipo”. El puesto 
de Góngora será ocupado por el joven 
derecho Enmanuel Moya. 

BUNDESLIGA PREMIA A POLÁS
El alero camagüeyano Yorman Po-

lás fue elegido por tercera vez en su 
carrera como el Mejor Defensor de la 
Bundesliga Alemana de Baloncesto. El 
fi chaje estrella del MHP Riesen cum-
plió las expectativas de su entrenador 
al promediar 1.5 robos por partido y 
ayudar al club a colarse en los play 
off de la temporada 2021. Como hi-
ciera en dos ocasiones con su anterior 
equipo, el Telekom Baskets Bonn, Po-
lás volvió a ser el más hábil defensor 
de Alemania y se consolida como uno 
de los mejores de la década.

En la
Esquina

Cuba dominó tanto la modalidad in-
dividual como la por equipos del 
Torneo Universitario de Ajedrez 

Online, organizado por FISU América. El 
estudiante de la Universidad de Cama-
güey Ignacio Agramonte Loynaz, y actual 
mejor trebejista del país, el Gran Maestro 
Carlos Daniel Albornoz, fue el atleta más 
destacado del certamen.

El camagüeyano, monarca de esta 
competición el pasado año, quien se 
llevó el título en el apartado individual, 
declaró sobre su desempeño que fue un 
evento de buen nivel, en el que su ri-
val más difícil resultó el mexicano Isac 
Tello, a quien venció 3-2 y antes había 
derrotado en cuartos a un chileno 5-0 
y en semifi nal a un representante de la 
Universidad de Oriente 3.5-1.5.

Allí, el alumno de la Facultad de Cul-
tura Física de la institución agramon-

tina, Jorge Roberto Elías fi nalizó en el 
cuarto puesto de la lid, pues no pudo 
vencer por la medalla de bronce al MI 
Augusto César Campos, quien cursa es-
tudios en la Universidad de Oriente.

Por su parte, en la competencia por 
equipos, torneo en el que los tres con-

juntos que presentó la mayor de las An-
tillas ocuparon el podio de premiacio-
nes, se agenció el título la selección del 
CUBA 1 en la cual movieron piezas el GM 
Carlos Daniel Albornoz y Jorge Elías.

En la justa merecieron la plata y el 
bronce los planteles del Cuba 3 y Cuba 2, 

respectivamente, y también el campeón 
nacional cubano de la categoría de ma-
yores, resultó el mejor jugador.

“Triunfé en todas las partidas excepto 
en la última que con solo igualarla ganá-
bamos el primer lugar y como se estaba 
acabando el tiempo decidí empatarla, 
pero lo más importante fue el buen tra-
bajo de todos los integrantes del equipo 
en cada uno de los tableros y sobre todo 
que Cuba fue la líder absoluta de este 
Panamericano Universitario”, contó vía 
Facebook.

En el campeonato intervinieron más 
de 20 estudiantes de varias universida-
des cubanas, y como señala su página 
ofi cial, el objetivo del torneo fue llegar 
a todas las federaciones universitarias 
en nuestro continente, haciendo que los 
estudiantes/atletas puedan participar 
de una competencia deportiva del más 
alto nivel en el marco de los valores de 
FISU y FISU América.

Cuba y Albornoz líderes absolutos
del Panamericano Universitario de Ajedrez

Sammy por la 
resurrección del 18

El 4 de diciembre de 2000 es una 
de las fechas más tristes que ha 
vivido esta provincia en lo que va 

de siglo. Ese día se regó como pólvora 
la noticia de la trágica muerte de uno 
de los ídolos deportivos más queridos 
de Camagüey: Miguel Caldés. Solo 48 
horas después nacía Sammy, un niño 
condenado a crecer sin el calor de su 
padre y con la constante curiosidad 
de saber por qué todos le reverencian 
al conocer su apellido. 

En su entorno familiar nunca faltó 
el impulso para que siguiera la es-
tela que su papá dejó en los terrenos 
de béisbol, pero recuerda que algo 
en su subconsciente lo frenaba. “No 
fue hasta el primer año de la cate-
goría 13-14 que comencé a entrenar”, 
le confesó a Adelante. Sin embargo, 
unos meses después emigró junto 
a Betsy, su mamá, hacia los Estados 
Unidos, hecho que parecía eliminar 
toda posibilidad de que el hijo del 
hombre de los grandes batazos y la 
sonrisa perpetua vistiera el uniforme 
camagüeyano. 

“Allá en cuanto comencé la escuela 
volví a jugar pelota, todo el High 
School y hasta los 18 años. Durante un 
tiempo Leslie Anderson me entrenó 
en Miami y siempre se ha mante-
nido aconsejándome. Luego entendí 
que podía dedicarme a esto y fui a 
probarme a República Dominicana. 
Estuve un tiempo desarrollándome 
en una academia en Santiago de los 
Caballeros, donde pude perfeccionar 
mucho mi técnica de bateo y logré 
más versatilidad a la defensa”. 

Con menos de 20 años no fue fácil 
alejarse de su hogar y pasar largas 
jornadas de preparación y competen-
cias. Por eso decidió dar un giro en re-
dondo en su vida y regresar a donde 
todo empezó, quizá porque no hay 
mejor lugar para crecer, que el que te 
vio nacer. 

“Mi abuela me insistía mucho para 
que viniera a jugar acá y como siem-

pre me gustó la idea, decidí dar el 
paso. De aquí fueron mis primeras 
referencias en la pelota, veía a Ayala 
y quería ser como él y ahora tendré 
la posibilidad de trabajar a su lado. 
En cuanto llegué me comuniqué con 
el profe Borroto y me recibió con mu-
cho entusiasmo, me dijo que con él 
siempre tendría un puesto para pro-
barme. También he recibido el apoyo 
de mi familia y de algunos muchachos 
del equipo como Segura o Leonelito 
Moas”.

Precisamente el padre de este úl-
timo se ha convertido en su tutor de-
portivo y hace un mes trabajan todas 
las tardes para perfeccionar su mecá-
nica de bateo.

Según “El Gigante”, Sammy tiene 
una buena aceleración de swing y 
mucho poder en el impacto a la bola. 
Otros reportes agregan que el mu-
chachón de 20 años y 1.90 metros de 
estatura cuenta con buen desplaza-
miento defensivo y posibilidad de 
jugar como camarero, torpedero o 
antesalista, posición en la que su pro-
genitor marcó época. 

“Mi papá dejó grandes historias y 
números, ahora me toca hacer los 
míos. No me asusta la comparación 
porque yo lo único que quiero es di-
vertirme y superarme cada vez más. 
Voy a entrenar cada día para ser como 
él, pero sin dejar de disfrutar este 
amor por el béisbol que heredé”. 

No se trata de lanzar al vuelo falsas 
expectativas o comenzar a medir al 
chico con la cinta del gran Miguelito. 
La verdadera esencia de esta historia 
que recién comienza está en el deseo 
de seguir un legado, del reencuentro 
con un destino marcado con huellas 
de spikes alrededor del tercer cojín 
del estadio Cándido González.

Sammy no quiere sufrir por absur-
das comparaciones, Sammy Caldés 
quiere vivir y jugar a lo que la fuerza 
de su sangre lo impulsa. Por eso 
cuando llegó la pregunta más difícil 
de la tarde, sacó aquella sonrisa in-
fantil que su papá le concedió y es-
petó: “si hago el equipo Camagüey 
voy a ponerme el 18… sin miedo”. 
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Mucho se ha especulado sobre la 
apuesta de Cuba por una vacuna 
nacional. Algunos de los que nos 

odian se aventuraron a decir que este 
sería el último país del continente en 
vacunar al 100 % de la población, pero 
una vez más se equivocaron. Una vez 
más no tuvieron en cuenta el poder de 
quienes aman y fundan, de los héroes 
de batas blancas, los científi cos y médi-
cos cubanos.

En los próximos días iniciará la vacu-
nación con Abdala a los distintos grupos 
poblacionales en Camagüey, un proceso 
que por su magnitud no solo involucrará 
al personal de Salud, también interven-
drán las organizaciones de masa en la 
comunidad y tendrá soporte en las ins-
tituciones y empresas aledañas a cada 
sitio vacunal.

La intervención comenzará por los de 
60 años y más sin límites de edad, grupo 
de mayor riesgo de complicaciones aso-
ciadas a la enfermedad COVID-19. Ya se 
preparan los más de 720 sitios vacuna-
les, en consultorios médicos y otros lu-
gares que reúnen las condiciones que 
exige la actual situación epidemiológica. 

EN LA COMUNIDAD
La Caridad es hoy una de las zonas 

especiales de vigilancia de la ciudad de 
Camagüey con el objetivo de contener la 
transmisión de la COVID-19. Allí se ubica 
el consultorio No. 16, perteneciente al 
policlínico Ignacio Agramonte, donde el 
doctor Alberto Llanes Rodríguez, espe-
cialista de Segundo Grado en Medicina 
General Integral, prepara las condicio-
nes para inocular con Abdala a más de 
1 215 pobladores, incluidos 28 pacientes 
encamados, los cuales se vigilarán en el 
propio hogar luego de recibir la dosis, 
tal como establece el protocolo. Tam-
bién podrán vacunarse quienes sin vivir 
en el área vayan a permanecer los 28 
días que dura el ciclo. 

“Decidimos, de conjunto con los fac-
tores de la comunidad, que la obser-
vación fuera en un sitio perteneciente 
al Centro Provincial del Libro, aledaño 
al local, porque aquí hay poco espacio 
para garantizar la bioseguridad de los 
vacunados. Allí tendremos un médico 
con un botiquín de urgencia para aten-

der cualquier reacción adversa. Conta-
remos con el apoyo de los estudiantes 
de Medicina, jubilados del sector y otros 
profesionales de la Salud. 

“Estamos hablando con los vecinos 
sobre la confi abilidad que han demos-
trado los candidatos y la importancia de 
vacunarse”, enfatizó el doctor.

Isairis González Cruz es enfermera del 
consultorio No. 7 de esa misma área de 
Salud. Aunque todavía no se ha inmuni-
zado por ser alérgica al timerosal, ella 
asumirá el proceso y sabe que tendrá 
que protegerse el doble.

“La tarea será difícil, hay que garanti-
zar un ritmo que permita vacunar entre 
70 y 80 personas diariamente para cum-
plir el ciclo de 0-14-28 que exige Abdala. 
En el local no hay refrigerador pero los 
padrinos que nos asignaron garantiza-
rán uno que permita mantener los bul-
bos entre los 2 y 8 grados Celsius. 

“Ya completamos los listados, organi-
zados por grupos de edades, labor en la 
cual los pesquisadores han desempe-
ñado un rol importante. Estamos reor-
denando el consultorio porque aquí se 
hará todo, no hay necesidad de buscar 
otra área, tenemos espacios para que 
cada parte del proceso fl uya sin contra-
tiempos”, explicó.

ABDALA, UN CANDIDATO CONFIABLE
La Dra. Sonia María González Vega, 

jefa de Atención Primaria de la Direc-
ción Provincial de Salud e investigadora 
principal de la intervención sanitaria en 
el personal de la Salud, se refi rió al bajo 
número de reacciones adversas durante 
los ensayos clínicos y las intervenciones 
sanitarias, lo que hace muy confi able el 
candidato Abdala y justifi ca la exten-
sión de la inmunización general en la 
población.

La especialista explicó a Adelante que 
luego de concluir con los abuelos de 
casa, continuarán los segmentos de 40 
a 59 años y el de 19 a 39. Los menores de 
18 años no participarán pues recién se 
aprobó el primer ensayo clínico de un 
candidato vacunal cubano para tan im-
portante grupo etario. 

Los consultorios se reforzarán con es-
tomatólogos y estudiantes de Medicina 
para la observación de los pacientes du-

rante una hora luego de recibir la dosis, 
para ser evaluados ante cualquier reac-
ción adversa, y de ser necesario trasla-
darlos al área de Salud en transportes 
que garantizarán los centros laborales 
de las comunidades. 

Es importante aclarar, insistió la Dra., 
que luego de la tercera dosis habrá que 
seguir cumpliendo las medidas de con-
tención, pues la inmunogenecidad ne-
cesaria se alcanza 14 días después de 
esta.

OTRA TAREA IMPORTANTE
Así será la que asumirán los Comités 

de Defensa de la Revolución, porque 
nadie conoce más la cuadra que sus 
integrantes. Los cederistas desempe-
ñan un rol protagónico desde el acon-
dicionamiento de los vacunatorios, 
dijo a Adelante Gerardo Hernández 
Nordelo, coordinador nacional de la 
organización. 

“Allí estaremos si hace falta pintar, 
arreglar algo o buscar una solución ante 
cualquier problema. Hemos llamado a 
engalanarlos con carteles y banderas; 
que se vea el orgullo por ponernos una 
vacuna 100 % cubana. Participamos en 
la confección de los listados y el día que 
le toque al CDR hay que estar pendien-
tes de que el proceso fl uya sin contra-
tiempos y evitar las aglomeraciones. 
No somos solo nosotros, también la Fe-
deración de Mujeres y la Asociación de 
Combatientes de la Revolución Cubana, 
todos unidos para que llegue a un fi -
nal feliz este paso en la lucha contra la                         
COVID-19 en el país. 

“Desde que comenzó la epidemia, 
identifi camos familias vulnerables, 
acercamos los medicamentos a la casa 
a quienes los necesiten y enfrentamos 
a coleros, acaparadores y revendedores; 
pero la vacunación masiva signifi cará la 
victoria sobre una enfermedad muy pe-
ligrosa y nos sentimos orgullosos de ser 
parte de esta historia”. 

Una vez más Abdala demuestra ser 
más que una vacuna. Es el deseo de un 
pueblo por superar la muerte, el miedo 
al contagio y salir adelante. Es la fuerza 
de un país multiplicada en los millones 
de brazos que recibirán un pinchazo de 
amor y de esperanza.

Un pinchazo de esperanza

Sujetos que conformarán 
el universo a vacunar. 

Una hora de vigilancia ac-
tiva de eventos adversos.

Flujo de información 
estadística.

Proceso de consenti-
miento informado. 

Llenado de datos y evalua-
ción para la inclusión. 

Digitalización de la 
información. 

Vigilancia pasiva de even-
tos adversos. 

Administración del 
producto. 

PROCEDIMIENTO PARA LA INTERVENCIÓN POBLACIONAL A NIVEL DE CONSULTORIOS MÉDICOS DE LA FAMILIA 

Selección

Observación Estadística

Consentimiento Inclusión

Digitalización Vigilancia

Vacunación
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Contiene una parte de 
la proteína S utilizada 
por el virus para unirse 
a las células humanas, 
lo que genera anticuer-
pos neutralizantes que 
bloquean el proceso de 
unión.

Los pacientes mayores de 60 
años se vacunarán 80/día y el 

resto 100/día.

158 607

247 770

199 862

CANDIDATO VACUNAL (CIGB 666) 

Utiliza la vía
intramuscular

A base 
de proteínas

60 años y más

Entre 40 y 59

Entre 19 y 39

606 239 A VACUNARSE 
EN CAMAGÜEY

Diseño: José Ernesto Bermudez Basulto. Fuentes: Infomed, Observatorio Científico y Dirección Provincial de Salud

Por Jorge Enrique Jerez Belisario. Foto: Alejandro Rodríguez Leiva 


